

DEPARTAMENTO DE PSIQUIATRIA Y SALUD MENTAL

El Departamento de Psiquiatría y Salud Mental del Hospital Clínico depende, como unidad docente, de la Facultad de Medicina y corresponde al Departamento de Psiquiatría y Salud Mental de la División Ciencias Médicas Norte.

La sede de este departamento la constituye la Clínica Psiquiátrica Universitaria, edificio de 4.935 metros cuadrados ubicados en Avda. La Paz 1003, en estrecho contacto con otras dependencias del Hospital Clínico. Este edificio, inaugurado en 1959 por inspiración y diseño del Prof Dr Ignacio Matte Blanco, cuenta con dos pabellones para hospitalización de 30 camas cada uno, un consultorio externo, unidades de hospitalización parcial (hospital diurno), de psiquiatría de enlace y consulta, de psiquiatría comunitaria y de psiquiatría infantil. Su dotación académica está integrada por médicos, psicólogos, enfermeras universitarias, terapeutas ocupacionales y asistentes sociales, totalizando 24,5 jornadas completas equivalentes. El grupo no profesional comprende 49 funcionarios.

La distribución del personal es la siguiente:

PROFESIONALES:	44
– Médicos (16,4 c/e de 44 hrs)	28
– Psicólogos (3,5 c/e de 44 hrs)	5
– Terapeutas Ocupacionales	4
– Enfermeras	4
– Asistentes Sociales	2
– Profesora de Inglés	
– (Secretaria de Facultad)	1
NO PROFESIONALES:	49
– Ayudantes de Enfermería	15
– Funcionarios Administrativos	13
– Ayudantes Técnicos	2
– Artesanos	4

Desde el punto de vista asistencial, la Clínica Psiquiátrica Universitaria ofrece servicios de diagnóstico y tratamiento en todos los campos de la psiquiatría clínica, incluyendo funciones de interconsulta para el Hospital Clínico y peritajes forenses solicitados por tribunales de justicia. A una amplia gama de tratamientos biológicos se agregan diversas formas de psicoterapia y labores de rehabilitación.

Desde agosto de 1991 se ha establecido un régimen de residencia diurna, complementario de la habitual residencia nocturna, que opera entre el mediodía y las 17 horas aumen-

tando la atención de consulta ambulatoria espontánea.

Desde el punto de vista docente, el departamento tiene la responsabilidad de impartir los cursos de Psicología Médica y de Sociología Médica en el segundo año de la carrera de medicina, y de Psiquiatría en el quinto año, además de participar, a través de sus académicos, en actividades docentes de otros departamentos. Realiza cursos para diversas carreras de psicología y permite acceso al campo clínico a numerosas unidades académicas incluyendo escuelas de psicología de universidades privadas bajo supervisión de miembros del departamento.

En cuanto a la docencia de post-grado, el departamento habitualmente cuenta con 16 médicos becados que realizan las prácticas profesionales conducentes al título de especialista en psiquiatría, bajo la supervisión de la Escuela de Post-Grado de la Facultad de Medicina. Los becarios en psiquiatría realizan preparación teórica y práctica en todas las áreas de la psiquiatría, incluidas la psiquiatría clínica hospitalaria, la atención ambulatoria, los turnos de urgencia, y tareas de investigación y prestación de servicios en la comunidad.

Desde el punto de vista de la investigación científica, el Departamento realiza proyectos financiados por el Fondo Nacional de Ciencia y Tecnología (FONDECYT), la Fundación Sandoz, el Departamento Técnico de Investigación de la Universidad de Chile y otras instituciones de apoyo a la investigación. Entre las principales líneas de trabajo actuales se cuenta la cronobiología de los trastornos del ánimo, estudios sobre las bases psicofarmacológicas del tratamiento de los trastornos paranoídeos, estudios sobre el alcoholismo, investigaciones clínicas sobre fenomenología psiquiátrica, estudios sobre la clasificación de las enfermedades mentales, investigaciones en el campo de la psicoterapia breve y del psicoanálisis, sobre trastornos somatomorfos y síndromes habituales en medicina interna, diagnóstico y tratamiento de las

disfonías funcionales, y aplicación de métodos biológicos en el tratamiento de los desórdenes mentales (por ejemplo, fototerapia).

El Departamento de Psiquiatría y Salud Mental de la División de Ciencias Médicas Norte dispone de una biblioteca propia, afiliada a la Biblioteca Central de la Facultad de Medicina y edita la Revista de Psiquiatría Clínica, en la actualidad en su volumen XIX (correspondiente a 1992), publicación que se distribuye a numerosos centros del país y del extranjero y por la cual la biblioteca del departamento recibe publicaciones en canje.

Numerosos visitantes tanto nacionales como extranjeros son recibidos anualmente en el departamento para dictar conferencias o participar en labores de investigación y docencia. En la actualidad (año 1992) la músico-terapeuta Suzanne Bauer, de Alemania Federal, y el psicólogo Volker Roder de la Universidad de Berna, Suiza, se encuentran incorporados al equipo profesional y desarrollan tareas en relación con los integrantes del departamento.

El actual director desde 1991 es el profesor titular Dr Fernando Lolas Stepke. Preside un Consejo Departamental integrado por los doctores Hernán Silva Ibarra, Sonia Jerez Concha, Julio Pallavicini González, Carlos Téllez Téllez, quienes cumplen funciones en las áreas clínica, administrativa, docente y de investigación respectivamente. Cada uno de ellos en calidad de subdirector, preside una comisión encargada de la realización de estas funciones dentro del departamento. Se cuenta con la asesoría de un ingeniero comercial, la Srta Claudia Abarza, para la toma de decisiones en los planos administrativos.

Entre los planes a mediano y largo plazo figura la consolidación de un grupo de investigaciones en psiquiatría biológica y en psicoterapias breves y la computarización de los archivos clínicos con objeto de investigación y docencia.